
বাংলােদশ  েথেক  ডাক্তার,
প্রেকৗশলী  ও  নার্স  িনেত  চায়
সার্িবয়া: পররাষ্ট্রমন্ত্রী
েচম্বার  েডস্ক::  কূটৈনিতক  ও  সরকাির  পাসেপার্টধারীেদর  িভসািবহীন
যাতায়াত  এবং  িনয়িমত  ফেরন  অিফস  কনসালেটশন  (এফওিস)  িবষেয়  ২িট
সমেঝাতা স্মারক সই কেরেছ বাংলােদশ ও সার্িবয়া।

বুধবার  (২৫  েম)  রাজধানীর  ফেরন  সার্িভস  একােডিমেত
পররাষ্ট্রমন্ত্রী ড. এ েক আব্দুল েমােমন ও ঢাকা সফররত সার্িবয়ার
পররাষ্ট্রমন্ত্রী িনেকালা েসলােকািভেচর দ্িবপাক্িষক ৈবঠক েশেষ ২
মন্ত্রী চুক্িত ২িট সই কেরন।

চুক্িত েশেষ সাংবািদকেদর ব্িরফ কেরন েমােমন ও েসলােকািভচ।

ড.  েমােমন  বেলন,  ‘বঙ্গবন্ধু  েশখ  মুিজবুর  রহমান  এবং  সােবক
যুেগাস্লািভয়ার েনতা মার্শাল িটেটার সমেয় আমােদর মধ্েয বন্ধুত্ব
হয়।  তােদর  সঙ্েগ  আমােদর  অকৃত্িরম  সম্পর্ক  িছল।  স্বাধীনতার
স্বীকৃিতসহ  জিতসংঘ  সদস্যপদ  েপেত  তারা  আমােদর  পােশ  িছল।  আমােদর
মধ্েয েয সিলড সম্পর্ক েসটােক নতুন কের বাড়ােত চাই। েসই সুেযাগটা
িনেত চাই। তারাও রািজ।’

সার্িবয়ান  পররাষ্ট্রমন্ত্রী  বেলন,  ‘এখােন  আসেত  েপের  আিম  খুব
আনন্িদত। এটা আমার প্রথম সফর। এটা আমার জন্য ঐিতহািসক সফর। েকন
না, এ বছর আমরা সম্পর্েকর ৫০ বছর পূর্ণ কেরিছ। ৫০ বছর আেগ আমােদর
মধ্েয েয সম্পর্ক সৃষ্িট হেয়েছ, েসটােক আরও বাড়ােত চাই। ২ েদেশর
মধ্েয  কােনক্িটিভিট  আরও  বাড়ােত  চাই।  আিম  আশা  করিছ,  আমােদর
সম্পর্ক  আরও  বাড়েব;  শক্িতশালী  হেব।  আগামী  ৫০  বছর  আমােদর  মধ্েয
ভােলা িকছু হেব, েসই অেপক্ষায় থাকেত চাই।’

দ্িবপাক্িষক  ৈবঠেক  আেলাচনার  িবষেয়  েমােমন  বেলন,  আমােদর  ব্যবসা-
বািণজ্য খুব কম। কীভােব এটা বাড়ােনা যায় েস িবষেয় আমরা আেলাচনা
কেরিছ। তারা বেলেছন, আমােদর েদেশ ব্যবসা-বািণজ্য বাড়ােবন। আমরাও
বাড়ােত চাই। ২ েদেশর বািণজ্য ছাড়াও আমরা আেলাচনা কেরিছ, িবিনেয়াগ
বাড়ােনা  িনেয়।  আমরা  িবেদিশ  িবিনেয়ােগ  িনরাপত্তা  এবং  দ্ৈবত  কর
পিরহার িনেয় আলাপ কেরিছ। এগুেলা িনেয় এমওইউ ৈতির করব, যােত আমরা
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কাজ করেত পাির।

িতিন  বেলন,  ‘দু’েদেশর  ব্যবসায়ীেদর  মধ্েয  েযাগােযাগ  বাড়ােত  চাই
আমরা।  উভয়পক্েষর  েচম্বার  অব  কমার্স  আসা-যাওয়া  করেব।  তারা  িঠক
করেব  কীভােব  ব্যবসা  বাড়ােনা  যায়।  সার্িবয়ার  সঙ্েগ  অেনক  েদেশর
মুক্ত  বািণজ্য  রেয়েছ।  তােদর  অর্থনীিত  অেনক  বড়।  তােদর  েথেক
ট্যািরফ সুিবধা পাওয়া যােব। েসখােন আমােদর জন্য বড় ধরেনর সুিবধা
রেয়েছ। তা ছাড়া সার্িবয়া কাঠােমাগত উন্নয়েন খুব দক্ষ। এ ক্েষত্ের
তােদর েথেক আমােদর সুিবধা পাওয়ার সুেযাগ রেয়েছ।’

ড.  েমােমন  বেলন,  ‘আমরা  রাজৈনিতক  কনসালেটশন  িঠক  কেরিছ।  আগামীেত
আমরা  িবিভন্ন  ইস্যু  িনেয়  আলাপ  করব।  েযভােব  আমরা  ভারেতর  সঙ্েগ
েজিসিস কির। সার্িবয়ার সঙ্েগও ওই ধরেনর করেত চাই। আমরা িমউচুয়াল
ইস্টারস্েটট িনেয় আলাপ কেরিছ। িবিভন্ন আন্তর্জািতক েফারােম আমরা
একসঙ্েগ কাজ কির এবং নতুন কেয়কিট ক্েষত্ের আমরা একসঙ্েগ কাজ করার
অঙ্গীকার  কেরিছ।  েযমন-  আমরা  মানবািধকার  কিমশেনর  সদস্য  হেত  চাই।
তারা েসখােন আমােদর সহায়তা করেব।’

সার্িবয়া বাংলােদশ েথেক দক্ষ কর্মী িনেত আগ্রহ প্রকাশ কেরেছ বেল
জানান েমােমন। িতিন বেলন, ‘তারা আমােদর েলবার েফার্স িনেয় খুিশ।
তােদর েযসব েকাম্পািন আমােদর েলবার িনেয়াগ কেরেছ, তােদর সার্িভস
িনেয় তারা সন্তুষ্ট। তারা মেন কের, আমােদর এখান েথেক আরও কর্মী
যাবার  সুেযাগ  রেয়েছ।  তারা  ডাক্তার,  প্রেকৗশলী,  নার্স  ও  ইংেরিজ
িশক্ষক িনেত চায়।’

েদশিটর  বাংলােদশ  েথেক  কর্মী  েনওয়ার  আগ্রহ  থাকেলও  ঢাকায়  দূতাবাস
না থাকায় সমস্যা হচ্েছ বেল জানান েমােমন। িতিন বেলন, ‘সার্িবয়ার
দূতাবাস  এখােন  না  থাকায়  সমস্যা  হচ্েছ।  তােদর  দূতাবাস  হচ্েছ  নয়া
িদল্িলেত। আমরা িচন্তা-ভাবনা করিছ, কীভােব তােদর সহেজ িভসা েদওয়া
যায়। এ িনেয় আমরা আলাপ কেরিছ।’

েমােমন বেলন, ‘তারা আমােদর িশক্ষার্থীেদর বৃত্িত িদচ্েছ। িকন্তু
দুঃেখর  িবষয়  মাত্র  দু’জন  আেবদন  কেরেছন।  তারা  চায়,  আমােদর
িশক্ষার্থীরা বৃত্িত িনেয় যাক।’

ৈবঠেক  আেলাচনার  িবষেয়  েসলােকািভচ  বেলন,  ‘আমােদর  মধ্েয  খুব
ফলপ্রসু আেলাচনা হেয়েছ। আমরা আজ গুরত্বপূর্ণ দুেটা িবষেয় সমেঝাতা
স্মারক  সই  কেরিছ।  উভয়পক্ষ  ব্যবাসীেদর  মধ্েয  েযাগােযাগ  বাড়ােত
রািজ  হেয়েছ।  দুেদেশর  েচম্বার  অব  কমার্েসর  মধ্েয  েযাগােযাগ



স্থাপেন আমরা একমত হেয়িছ।’

বাংলােদশ  িবশাল  জনশক্িতর  সম্ভবনােক  কােজ  লাগােত  েদশিট  অবদান
রাখেত  চায়  বেল  জানান  সার্িবয়ান  পররাষ্ট্রমন্ত্রী।  িতিন  বেলন,
‘বাংলােদশ  জনশক্িতর  সম্ভবনা  অেনক।  আমরা  চাই,  বাংলােদেশর
িশক্ষার্থীরা  সার্িবয়ার  বৃত্িত  িনেয়  পড়েত  যাক।  ৫০  েদেশর  েবিশ
িশক্ষার্থী সার্িবয়ায় পড়েত আেস। আমরা চাই বাংলােদিশ িশক্ষার্থীরা
আসুক।

মঙ্গলবার  রােত  ২  িদেনর  সফের  ঢাকায়  আসেছন  সার্িবয়ার
পররাষ্ট্রমন্ত্রী  িনেকালা  েসলােকািভচ।  বৃহস্পিতবার  রােত
েবলগ্েরেডর উদ্েদেশ ঢাকা ত্যাগ করার কথা রেয়েছ।


